

Saviez-vous que?

Saviez-vous qu'il y a déjà eu plusieurs moulins sur le territoire de Nouvelle ? Les premières installations documentées remontent en effet aux années 1880, avec la scierie de Xavier Leblanc au Village Allard (1884) ainsi que celles de Jean-Baptiste Cellard (vers 1890) et John Savoie à Drapeau. À cela s'ajoute l'engagement, formulé auprès de la Municipalité en 1889, de Messieurs Stewart et McNair d'édifier un moulin dans l'année à suivre, un projet dont aucun document ne certifie la concrétisation. En 1904, un autre moulin, celui de William McKean, est établi au Village Allard. Le moulin qui aura le plus de longévité à l'époque est sans doute celui de Charles LeBlanc, fondé en 1906, toujours au Village Allard, et repris en 1916 par Hébert et Adélarde LeBlanc. Ce moulin demeurera en activité jusqu'en 1944.

Le tournant du 20^e siècle marque l'arrivée des grandes compagnies. La P.Q. Lumber s'installe à l'embouchure de la rivière Nouvelle avant d'être acquise, dans les années 1920, par la Fraser Companies Limited, elle-même achetée en 1927 par la Canadian International Paper Company (CIP). Une autre scierie est construite dans les environs par la compagnie Lacroix en 1929. Ces deux moulins ont été démolis après plusieurs années d'opérations. À Nouvelle-Ouest, se retrouve également le moulin d'Eulubus McLellan, géré par Denis Dumais, qui sera en activité de 1940 à 1965. Il ne reste aucun vestige de ce moulin aujourd'hui.

Ainsi, plusieurs moulins ont existé avant que Paradis et Frères établissent en 1952 la scierie de Nouvelle-Ouest qui deviendra éventuellement Temrex. Avec les années, les contraintes économiques ont forcé la concentration de l'exploitation forestière, et ce, même à l'échelle de la Baie-des-Chaleurs. Cela explique pourquoi un seul moulin subsiste aujourd'hui. Celui-ci est non-négligeable toutefois, exportant même sa production sur le marché américain.

Paul Lemieux, historien

Louis-Patrick St-Pierre, historien

Références :

Conrad Laviolette, « La forêt », dans Leona Gough (dir.), *Saint-Jean-l'Évangéliste – Nouvelle (1869-1969)*, Acton Vale, Imprimerie Désilets, 1969, p. 49-52.

Réginald Day, *Histoire de Nouvelle*, Collection « Gaspésie des municipalités », Gaspé, Musée de la Gaspésie, 1992, p. 73-75, 107-108, 141-142.

Gilles Gagné, « Nouvelle et la forêt : histoire d'une industrie variée et d'une population débrouillarde », dans Louis-Patrick St-Pierre (dir.), *Fiers de nos origines : Nouvelle, d'hier à demain*, Montréal, Éditions Histoire-Québec, 2019, p. 234-252.



Le moulin Fraser de Drapeau alors qu'il était en activité.

Source : Collection Luka Dugas Landry.



Les ruines du moulin Fraser aujourd'hui.

Source : Collection Roland Lavoie.

